



OPINIÓN Una nueva oposición mexicana Por **Antonio Ortuño**

P9



RELIGIÓN El Papa llega a Emiratos a tender puentes con el islam

P11

Guaidó se apoya en la Unión Europea para debilitar a Maduro

La ayuda humanitaria en puertas presiona a los militares

F. MANETTO / J. LAFUENTE L. PELLICER, **Caracas / Bruselas**
Bruselas espera que España, Reino Unido, Alemania y Francia li-

El exilio nicaragüense lucha contra Ortega desde San José

40.000 personas al menos han pedido refugio en Costa Rica

ÁLVARO MURILLO, **San José**
Las solicitudes de refugio de nicaragüenses en Costa Rica superan ya las 40.000. Dirigentes sociales, líderes universitarios, profesores y figuras referentes de la oposición a Daniel Ortega mantienen su activismo desde el vecino del sur. Aprovechan la tradición costarricense como refugio y la posición crítica del Gobierno de Carlos Alvarado con la actuación de Managua. **PÁGINA 10**

México trata de impulsar la lectura con libros más baratos

DARINKA RODRÍGUEZ, **México**
El 55% de los mexicanos no ha leído ni un libro en el último año por falta de tiempo o desinterés, según las estadísticas oficiales. Para crear más lectores, el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador trata de rebajar drásticamente el precio de algunos ejemplares —hasta quedar, incluso, por debajo del dólar— o regalarlos. **PÁGINA 26**

deren a partir de hoy lo que prevén que será una cascada de países que irán apoyando la presidencia interina de Juan Guaidó en Venezuela. Los intentos de la UE por fijar una posición conjunta chocaron con la oposición de Italia, pero en las últimas horas se han ido deshaciendo las reticencias de varios Estados, como Austria o Hungría. Fuentes comunitarias esperan que se sumen Holanda, Portugal, Bélgica y Dinamarca y que la lista vaya creciendo. La declaración de España llegará a lo largo del día de hoy y será “expresa y clara”, según adelantaron ayer fuentes de La Moncloa.

En Venezuela el chavismo ha apostado por ganar tiempo, desgastar al adversario y preparar el contraataque, pero la presión crece, no solo por la ofensiva europea para reconocer a Guaidó. Estados Unidos ha puesto en marcha una operación coordinada con Brasil y Colombia para llevar ayuda humanitaria a las puertas de Venezuela y forzar a los militares, que son quienes controlan las fronteras, a tomar una decisión.

PÁGINAS 2 A 5

OPINIÓN
El momento de la razón

José Juan Ruiz

PÁGINA 4



Migrantes centroamericanos esperan en el interior de la estación migratoria de Ciudad Hidalgo. / H. GUERRERO

Bayron y Josué son dos de los 12.500 migrantes centroamericanos que soñaban con EE UU y han decidido quedarse en México

Del sueño americano a la visa humanitaria

ELENA REINA, **México**
Bayron Cruz y Josué Girón, de 23 y 22 años, salieron juntos de San Pedro Sula (Honduras) el 15 de enero en la última caravana migrante rumbo a Estados Unidos para no regresar jamás. Pero han llegado a un México muy distinto al que habían imaginado: los temidos funcionarios de Migración, tachados en Centro-

américa de secuestradores, violadores, extorsionadores y de estar aliados con el cártel de Los Zetas, los recibieron con comida y agua.

Los dos jóvenes son parte de los más de 12.500 centroamericanos que llegaron en dos semanas a la frontera de Guatemala, a los que el Gobierno mexicano ha entregado una visa humanita-

ria con permiso de trabajo y residencia durante un año, renovable. La medida comenzó el 17 de enero y que fue suspendida el 28. Bayron enseña hoy orgulloso su nuevo visado: “México... ¿Quién me lo iba a decir a mí?”. Ahora, su plan es encontrar un trabajo en Monterrey y estudiar la mejor forma de cruzar a EE UU algún día. **PÁGINAS 6 Y 7**



Sigue la sección de Ciencia

EL PAÍS

El nieto de Ana González denuncia a Chile por su secuestro cuando tenía dos años

La memoria de la Pasionaria chilena

ROCÍO MONTES, **Santiago de Chile**
Cuando tenía dos años y medio, Luis Recabarren Mena (Santiago de Chile, 1973) fue detenido junto a sus padres y un tío por la policía secreta de Augusto Pinochet. Solo él, nieto de Ana González, la conocida como la Pasionaria chilena, regresó a casa. La muerte de su abuela el pasado octubre ha sido

un impulso fundamental para que Recabarren decidiese demandar al Estado chileno y a los 14 agentes del llamado Comando Conjunto, sospechosos del secuestro y las desapariciones. “Mi abuela muere con la impunidad de todas estas atrocidades. Es mi deber, ahora, contribuir a la memoria y le denuncio”, señala. **PÁGINA 8**